

EL ORTEGAL

ARQUIVO MUNICIPAL
Concello de Ortigueira

SEMANARIO POLITICO INDEPENDIENTE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Ortigueira: al mes, pesetas 0'50.—Península: trimestre, pesetas 2.
—Isla de Cuba: un trimestre, pesetas 3'50. América del Sur, un
trimestre, pesetas 4.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

Ortigueira: en la Administración de este periódico, Cantón n.º 28,
á donde se dirigirá toda la correspondencia.—Isla de Cuba: D. Manuel
Díaz Crego, Compostela núm. 68, Habana.—Uruguay: D. Ambrosio
Gomez, Calle de Durazno núm. 293, Montevideo.

El Puente del Barquero

La carretera de la costa, ha sido la obra de más importancia con que se ha dotado á las comarcas del Noroeste de Galicia, pues á la par que es una importante vía estratégica para la defensa del vecino Departamento, bajo el punto de vista comercial constituye el principal elemento de vida del territorio que aquélla cruza. Gracias al esfuerzo del infatigable representante entonces de Ortigueira, el Excmo. Sr. D. Daniel Carballo, nuestro país pudo ver cruzadas sus ricas campiñas y bordeadas sus abundantes rías por una vía que poniéndolo en comunicación con los demás pueblos, facilitó con ellos las relaciones, fomentándose así notablemente el comercio. Pero esto sólo á medias está hecho, por desgracia.

Hace más de veinte años que se terminó el primer trozo, que fué el de Linares á Ortigueira; van transcurridos mas de doce desde que se abrió al público el segundo, que comprendía hasta el Barquero, y hace seis que se entregó el tercero y último hasta Vivero. A todos los que este país no conozcan, pareceráles que ya nuestras aspiraciones están cumplidas en este caso concreto y que la obra tan felizmente iniciada por nuestro inolvidable Diputado á Cortes, Sr. Carballo, véase coronada por el éxito; pero desgraciadamente esto no es así, pues si bien es cierto que la carretera está terminada, falta por construir el puente del Barquero, sin lo cual quedamos poco menos que como estábamos, con notorio perjuicio no solo de esta comarca sino que también de las demás del Norte de Galicia.

El Puente del Barquero es una de esas obras que están en desdicha y que cual la ruina del ítemo de Corinto, parece que se necesita el transcurso de varias generaciones para darle término. Cuando se remató el trozo comprendido entre Ortigueira y Barquero, empezóse á construir el puente de sillerta, pero una mala administración fué causa de que

se suspendieran las obras por lo costosas; por esta causa proyectose el hacerlo de hierro, y después de pasar largo tiempo en nuevos estudios y no poco expedienteo, como es de rigor en estos casos, sacóse por fin á subasta, encargándose una casa belga de su ejecución. Todos nos regocijamos por acontecimiento tal, pues por fin nuestros deseos de ver terminada esta obra que tantos beneficios traeria al país ibanse á cumplir; pero he aquí que una nueva decepción nos esperaba, pues apenas comenzado á construir el primer pilar, resultó que los autores del proyecto habían calculado mal (¡!) y que por lo tanto el puente ya fundido no podía montarse, lo cual fué causa de que la casa concesionaria rescindiese el contrato, volviendo las cosas á su primitivo estado, pues ni siquiera los estudios hechos se podían aprovechar.

Así llevamos varios años y casi perdemos la confianza de que se nos atienda, pues tantas veces hemos visto defraudadas nuestras esperanzas que ya nos vamos acostumbrando á la idea de no abrigar ninguna. Pero mientras que la construcción de este Puente no sea un hecho, la carretera de la costa no puede decirse que se halla terminada, pues que siendo el proyecto el de que enlazase todo el litoral gallego con el asturiano, véase interrumpida por falta de ese puente que uniría las dos márgenes del Sor. Así vemos como el movimiento en los trozos construidos es nulo por mas de sentirse grandemente la necesidad de servirse el país de esta vía, que es la única con que cuenta, mientras las leyes de Julio de 1883 y Enero de 1893 no sean un hecho y el ferro-carril de la costa no se construya.

Cuando por primera vez este país eligió su representante en Cortes al que hoy lo es, nuestro querido amigo D. Juan Fernandez Latorre, hablóse de esta necesidad como de las más perentoria, haciéndole ver cuanto perjudicaba á esta comarca y á las limitrofes la falta de este puente que nos tiene aislados del resto del Norte

de Galicia, con cuyo litoral nos obliga á no poder llevar relaciones mercantiles. Para que más se penetrase de la justicia que asiste á nuestra petición, llevósele al emplazamiento del puente donde mejor viesse lo poco importante de la obra y lo perjudicial de su interrupción. Reconocido así y reunido en masa el pueblo del Barquero y algunos representantes de los demás ayuntamientos del país, prometió ante todo trabajar con ahinco en este asunto hasta que las justas aspiraciones de la comarca se viesan cumplidas.

Sabemos que el Sr. Latorre está en este asunto animado de muy buenos propósitos y que en tal sentido hizo trabajos, pero el país desea que no olvide esta causa de tan vital interes para la comarca, y que para su logro despliegue aquellas energías de que hacia uso en la Diputación provincial, cuando siendo allí nuestro representante, defendía nuestros intereses morales y materiales. Mucho nos congratularía que la gran obra iniciada por el inolvidable señor Carballo, tuviese término bajo la égida del Sr. Latorre, lo cual le haría acreedor al constante reconocimiento de estas comarcas á quienes puede él favorecer grandemente trabajando sin descanso por que el puente del Barquero sea un hecho. *Federico Maciñeira*

CABOS SUELTOS

Nombrada por nuestro Ayuntamiento una comisión, para que procediendo al estudio de aquellas reformas y de aquellas mejoras que la localidad precisa, en virtud de la moción hecha por nuestro amigo el concejal Sr. Insua, en una de las últimas sesiones, preséntase una Memoria de todas, al objeto de someterla á la deliberación de la Corporación municipal; esperamos, que los Sres. que la componen, tengan muy presente cuanto ha dicho *El Ortugal* respecto á la urbanización de la carretera, en el número correspondiente al 4 de este mes.

Bueno es que se piense en el

arreglo de los paseos públicos, policía urbana y otros servicios; pero, por Dios, no olviden los ediles a quienes se confió tan importante cometido, esa hermosa vía, sin razon alguna abandonada y pospuesta hasta la fecha, con relación á las demás.

Creemos que así lo harán, incluyendo en las reformas y en las mejoras, las que hemos señalado, casi todas de insignificante coste, empezando por darle nombre á la vez que numeración á los edificios y solares que en ella existen.

Suponemos que el celoso alcalde Sr. Maciñeira, no ha de permitir que el perjuicio sufrido por este pueblo, á causa del abandono de sus antecesores, sea mayor y más sensible.

Nos referimos al juncal de la Preguiza.

Concedido ese pequeño brazo de ría al Ayuntamiento, para establecer en él un campo para ferias, se dejó caducar la concesión, perdiendo el pueblo un magnífico ensanche.

Un aprovechado industrial, que ve allí un filón para explotar en su beneficio—y no se equivoca—ha pedido al ministerio de Fomento la concesión de su extenso espacio, para lo cual promovió el oportuno expediente, que á la sazón sigue los tramites legales, aunque detenido de intento, en espera de circunstancias más favorables.

¿Consentirá el Sr. Maciñeira que el pueblo sufra? ¿Dejará que el Gobierno conceda á un particular, la porción de un paraje en donde tanto bueno podria hacerse en beneficio de la localidad, para su servicio, recreo y otros útiles?

No lo creemos.

Pero bueno sería que sin pérdida de momento, el Ayuntamiento reclamase de nuevo la posesión de ese espacioso seno de nuestra pintoresca ría, si bien inservible para la navegación y para la pesca, muy conveniente para el ensanche del pueblo, como unico sitio por donde puede extenderse.

Creemos que así lo hará; pero pronto, antes de que el peticionario obtenga la concesión.

No vayamos á tener en esto, lo que se tuvo con el Campo de la Torre.

Aprovechemos nosotros también las circunstancias, sacando de las garras de un vecino, lo que debe de ser, para todos en general.

Por lo visto *El Eco de Vivero*, no comprende que se pueda ser católico siendo liberal, apesar de lo que tiene dicho y repetido, Su Santidad León XIII.

Porque *El Departamento*, periódico que ve la luz en Ferrol, publicó un trabajo estos días firmado por *E. Católico y Liberal*, sale el colega conservador con vistas al absolutismo, llamando «buen pisto» á la unión de esas dos palabras; y añade, muy satisfecho, como aquel que dice algo, «¿Y por qué no judío y cristiano?»

¿Qué tal? ¿No se asombran nuestros lectores, como seguramente se habrán asombrado los de él, especialmente aquellos que en unión suya trabajaron en las elecciones generales últimas por un liberal, de la torpeza que comete y de la ignorancia que demuestra tal periódico, en considerar sinónimos, al liberal y al judío?

¿Qué dirá el candidato de entonces?

¡Buena idea tiene *El Eco de Vivero* de lo que es liberal y de lo que es judío!

D. BENIGNO TELJEIRO MARTINEZ.

Por una casualidad, llegó á nuestras manos un ejemplar de «*El Eco de Galicia*» periódico que se publica en la capital de la Argentina; y esa casualidad fué para nosotros afortunada y gratísima, por que casi todo su texto, ocúpalo la biografía de un esclarecido compatriota nuestro, del amigo inolvidable D. Benigno Teljeiro Martínez, cuyo retrato ostenta la primera plana.

Bien quisieramos disponer de espacio suficiente en nuestro semanario, para insertar íntegra aquella biografía, á fin de que, toda esta villa en donde vió la primera luz el Sr. Teljeiro Martínez, y en la que niño aun, dió señaladas muestras de su talento, conociese al detalle todos los méritos de este distinguido santamarqués.

Entre los más sobresalientes, figura su ferviente amor á las letras, su inextinguible patriotismo, su pasmosa laboriosidad, sus servicios eminentes y utilísimos á la enseñanza. Así, que, con razón sobrada, dice el que tal biografía escribe:

«Bien haya Benigno Teljeiro Martínez! Porque por donde quiera que pase, Benigno Teljeiro va sembrando la luz en el corazón y en la conciencia de la juventud y de los

pueblos.»

Asombra y confunde en verdad lo que nuestro coterráneo y amigo, lleva escrito. Apenas se concibe como la inteligencia de un hombre puede producir tantos frutos en una edad temprana y sin una sólida instrucción mucho más, si ese hombre, tiene, como Benigno Teljeiro, que consagrar mucho tiempo al estudio y á buscar los medios de subsistencia.

Por ello dice el autor del artículo que extractamos, varias corporaciones le distinguen y enaltecen, y han escrito artículos encomiásticos de sus obras, Magariños, Cervantes, Bartolomé, Mitre, Leguizamón, Gutierrez, Dufort y otros; habiéndose hecho diferentes ediciones de ellas, en la República Argentina y en París; siendo además, citadas en las obras del Dr. Larsen, eminente filólogo; del Dr. Latzina, uno de los cerebros mejor preparados para los cálculos matemáticos; del Dr. Magariños Cervantes, patriarca de los bardos uruguayos; del Sr. Centeno, escritor eclásico, y en las de otros muchos.

Trás de los infinitos periódicos que fundó y de los que redactó y colaboró, ha publicado «*El Dr. Francia*» drama histórico en prosa y verso, representado en el Teatro de la Asunción del Uruguay; «*Guerra á los solteros*» zarzuela puesta en música por el maestro Legarra, y representada al igual del sainete «*Misterios del tío Pascual*», en el Teatro «1.º de Mayo», del Uruguay. Publicó así mismo, entre otras muchas obras, «*Los oradores del Congreso pedagógico internacional*» de Buenos Aires, de que formó parte el autor.

«*Estado social y político de la Europa al finalizar el siglo XV*» estudio que obtuvo accésit en los Juegos florales de Santa Fé, en 1883.

«*Memoria*» escrita acerca de la conquista y fundación de los pueblos de Entre Ríos, premiada con medalla de oro de la Municipalidad del Uruguay y en los Juegos florales de 1884.

«*Misión civilizadora de los españoles en la conquista de América*» Memoria á la que en los Juegos florales verificados por el Centro Callejo de Buenos Aires, en 1884, se concedió un accésit.

«*Entre Ríos*» capítulo histórico que figura en la obra de esta denominación, y destinada por el gobierno de la provincia á la Exposición universal de Chicago.

«*Cartografía histórica*» de la República Argentina, con 39 mapas, 19 viñetas y cinco fascículos.

«*Estudio bio-bibliográfico*» de la provincia de Córdoba, como co-redactor del Censo Stiler y Laás.

«*Lecciones de Aritmética para las Escuelas Comunes*».

Pero, ¿á qué seguir? Llenaríamos «*El Ortega*», si una á una, enumerásemos las obras que la prodigiosa fecundidad de Benigno Teljeiro ha producido y si en esto ten-

driamos gloria y honor, nos lo vedan por desgracia las dimensiones de nuestro periódico.

Dirémos si, para que nuestros lectores sepan que aquel querido é ilustrado amigo, no descansa, que vá á dar á la imprenta los siguientes libros, en cuyo género de obras, es donde más brilla.

Son estas:

«*Archivo Histórico*» de la provincia de Entre Ríos (1810-1860) T. H.

«*Mapa hitórico*» de Entre Ríos.

«*Diccionario*» bio-bibliográfico de escritores nacidos en los países del habla castellana.

«*Diccionario*» biográfico Argentino.

«*Cartografía*» histórica de la República.

«*Curso elemental*» de historia de América, y otras más.

Hablando de estas obras, el articulista, «*Podrán perderse, y acaso perderánse, olvidaránse, no se recogerán las que ha escrito para el teatro, y sus poesías, sus cuentos, sus novelas, sus artículos políticos, porque la acción del tiempo, reduce, marchita y destruye casi todo; pero vivirán siempre, harán impercedero su nombre, en Sud-América, sus históricas producciones, abundante, riquísimo material en que necesariamente tendrán que beber cuantos quieran saber de las cosas y de los personajes de algunas de estas Repúblicas, en especial la Argentina*».

Nuestro compatriota y amigo, es Cónsul de la República del Paraguay en la Argentina; tiene el título de Preceptor de escuelas primarias y Director de la Escuela de varones N.º 2; Jefe de la Mesa de Estadística general y Archivo del Departamento de Educación; profesor en el Colegio Nacional, de Aritmética razonada, Historia sagrada y antigua, Historia de América, Historia contemporánea de Europa y América, Historia y geográfica Argentinas. Es Presidente del Consejo Escolar del distrito; miembro del Instituto Geográfico de la Cruz Roja, y del Comité Directivo de la Fraternidad.

En las elecciones de 1892, se eligió vocal del Honorable Consejo Deliberante de la Municipalidad, el cual le designó para Presidente.

Al consignar estos apuntes en «*El Ortega*», cumplimos dos deberes, á cual más gratísimos para nosotros: rendir un tributo de admiración á nuestro insigne paisano y amigo, y felicitar á este pueblo, por ser cuna de un hombre, que de modo tan notable, honra á su patria en las Repúblicas del Plata.

De la región

Copiamos de *La Vos de Galicia* «*El gobernador civil ha dispuesto que á los expedientes relativos á obras públicas municipales y par-*

ticulares que se hallan pendientes de resolución, se imprima la mayor actividad, á fin de aliviar en lo posible, poniendo aquéllas en práctica, la aflictiva situación porque actualmente atraviesa la clase obrera.

Por de pronto, según noticias que hemos adquirido, el Sr. Moncada gestiona cerca del director general de Obras públicas la celebración de la subasta de las obras de hierro para la construcción del puente sobre la ría del Burgo, en la carretera provincial de La Coruña á Sada, obras que darían ocupación á muchos trabajadores.

Entre otros expedientes se ha despachado ya en el Gobierno civil el iniciado por D. Dario del Valle para la construcción de obras en la avenida de Rubino, en las que habrá de proporcionarse trabajo á unos 90 obreros, si el Ayuntamiento acuerda la concesión con la brevedad que el caso requiere.

Sabemos también que con motivo del telegrama del ministro de Fomento, recibido días pasados en el Gobierno de provincia, interesando conocer la actual situación de la clase obrera en esta provincia y los medios que podrían ponerse en práctica en el caso de ser aflictiva, el Sr. Moncada ha reclamado á la Comisión provincial, á los ayuntamientos y á la jefatura de Obras públicas, que informen sin demora acerca de las obras que se hallan al presente paralizadas por falta de resolución de sus expedientes, indicando además si éstos penden de este Gobierno ó tienen que ser resueltos en Madrid para despacharlos acto continuo en el primer caso y solicitar en el segundo que se haga otro tanto á la mayor brevedad posible.

Este celo de la primera autoridad civil de la provincia en favor de la clase obrera, está siendo objeto de general aprobación.

Buena ocasión para emprender las obras de nuestro Correccional. Suponemos que la aprovechará el Ayuntamiento, al emitir el informe que se le habrá reclamado.

Cortamos de *El Eco de Galicia* de Buenos Aires:

«El Orfeón Gallego»

Esta Sociedad de Buenos Aires, fundada el día 11 de Marzo de 1890 por iniciativa de D. Manuel y D. José Novoa Costoya, D. Santiago Castelo, D. Juan Fernández Ríos, D. Enrique Mesía y D. Juan Gontade, es, actualmente, la más numerosa de todas cuantas en Sud América llevan el nombre de gallegas.

Su junta directiva está compuesta en la forma siguiente:

Sres. D. José Leiro, presidente; Benito S. Gómez, vice presidente; Francisco Cara Peña, tesorero; Santiago G. Castelo, vice tesorero; Manuel Novoa, Costoya, secretario; J. Panero, vice secretario; y

Antonio Cara Peña, Marciano Ribero y Francisco Sanmartín, vocales.

El Orfeón le forman, entre otros, los señores:

D. Ricardo Pérez Camino, director: José Leal, José Rey, José Durán, Baldomero Fernández, Santiago C. Castelo, Eusebio Hortas, Tomas Orsuza, tenores primeros: Angel Couta, Emilio Cisneros, Emilio Prado, Virgilio Rodríguez y Manuel Cernadas, tenores segundos: Gabuél Barrós, Benigno Cedrón, José M. Caldas, Benigno Cisneros, José Vilarelle y Leonardo Duro barítonos; y Ramon Ameneiro, Migel Martínez, Antonio del Río, Sautiagu Deus, Juan Pérez, Francisco Cela y Andrés Sayans, bajos.

Invitado á concurrir á una lid de orfeonía organizada por el denominado *Español*, el de que venimos hablando se dispuso, lleno de entusiasmo, y con plena confianza de si mismo, á demostrar: que los orfeonistas citados no en vano son constantes en sus tareas: que por algo su maestro goza de una reputación honrosa; y que su Junta Directiva procura el brillo de la corporación que representa.

El certamen se verificó en el *Teatro Nacional*, uno de los principales de la capital federativa, en noche señaladísima para el mundo cristiano, la de *Navidad*. La pieza designada para el concurso fué el segundo coro de peregrinos de *Tanhäuser*, ópera de Wagner; y el primer premio, laurel de oro.

Optaron, también, á él los centros bonaerenses *Toulousaine* y *Liceo Musical*, que dirige D. Mariano Cortijo Vidal; pero el Jurado calificador, constituido por los conocidos maestros D. Enrique Frexas, D. Alberto Willians, D. Eduardo Aromatari y D. Edmundo Pallo-marts, otorgó el premio dicho, entre los aplausos del público, al *Orfeón Gallego*, que, además del fragmento de ópera antes mencionado, cantó, con la maestría que le es propia, *La Aurora*, de Reventos, *la Alborada*, de Velga, y *Pepita*, de Müller.

A celebrar tal triunfo, que aneja á nuestros paisanos, EL ECO DE GALICIA, con el valiosísimo concurso, que tanto estima, de muchos de sus colaboradores, dedica gustosísimo el presente número.

Ojalá le sirva al *Orfeón Gallego*, éste tributo de admiración y cariño que el tributamos, para que nunca experimente desmayos ni desfallecimientos, para que se anime á subir á la cumbre de mejores y aún más distinguidas victorias! La Dirección.

Enviamos nuestra enhorabuena á esta importante asociación coral.

Sección de noticias

Nuevamente llamamos la atención de las autoridades locales, á fin de que vean el medio de evitar

que publicamente se juegue en este pueblo á los prohibidos, pues según en uno de nuestros anteriores números hemos denunciado, las condiciones en que se está haciendo es causa de otras cosas que empiezan á suceder y de lo cual puede testimoniar perfectamente el dueño del café «El Centro».

Son varias las personas que nos ruegan no cesemos en esta campaña hasta que logremos ser atendidos, lo cual seguramente nos agradecerán las familias de aquellos que en ese infame vicio consumen lo que constituye el sostén de sus hijos.

Hállase bastante mejorado de la enfermedad que le retuvo en cama algunos días, nuestro amigo, el digno administrador de Correos y Telégrafos de esta villa, D. Enrique Suarez.

Deseámosle un completo restablecimiento.

Ha regresado de una excursión por Santiago y la Estrada, nuestro querido amigo D. Antonio Garcia Lage.

Le saludamos.

Hemos visitado el establecimiento de Ultramarinos y Locería que la calle Real, han abierto nuestros amigos, los Sres. de Peña.

El gusto que precedió á su instalación, el grande y variado surtido de los géneros y la exquisita elección de los objetos, hacen que sea, en su clase, uno de los establecimientos mejor montados.

Nuestra enhorabuena.

Después de una ausencia de algunos días, se halla entre nosotros nuestro querido director D. Federico Maciñeira Pardo.

Han visitado nuestra redacción *El Correo de Asturias*, *El Obrero* de Ribadavia y *El Anunciador* de la Coruña, con los cuales dejamos establecido el cambio, enviándoles un cariñoso saludo.

Dieron comienzo las pruebas de la luz del Faro eléctrico de cabo Villano.

Así lo publica la Dirección de Hidrografía en hoja que el celoso Ayudante de Marina de este Distrito, hizo fijar á la puerta de su oficina para conocimiento de los navegantes.

Falta hacia que nuestro Gobierno, procurase evitar por los medios que están á su alcance, los peligros que ese cabo ofrecía constantemente.

Atracó al muelle de este puerto para descargar géneros destinados á varios comerciantes de esta Villa, el trincado «Maria».

Con motivo de las solemnes funciones que este año tuvieron lugar en esta villa, hemos sido favoreci-

dos con la visita de algunos forasteros, á quienes saludamos.

La feria mensual que el anterior domingo se celebró en la pintoresca é inmediata parroquia de San Clándio, estuvo bastante concurrida pero no fueron las transacciones de la importancia que conviene á nuestros campesinos.

Por esta Ayudantía se anuncia la vacante del destino de Asesor de la Comandancia de marina de Ferrol.

Nuestro querido amigo el distinguido orador sagrado Fray Modesto Franco, ha sido nombrado Prior del convento dominico de Jerez.

Mucho nos congratula esta noticia, pues que distinción tal en la carrera eclesiástica del Padre Franco, es una prueba mas de la consideración de que en la Orden dominica goza nuestro paisano y amigo.

Verdad es que esto y mucho mas merece este conspicuo orador, cuya palabra cautiva siempre á los auditorios que tienen la fortuna de oírle. Aquí, en este pais, hemos visto como al solo anuncio de sus predicaciones, los pueblo corrian en masa á escucharle, prodigándole luego sus justas alabanzas.

El P. Franco es muy joven, y sin embargo, por sus grandes merecimientos, se le ha propuesto ya para una Sede que por sus pocos años para este cargo no llegó á ocupar, pero creemos no se tardará mucho tiempo en verle figurar en el episcopado, lo cual vivamente deseamos.

Reciba nuestra sincera enhorabuena por su nombramiento.

Reveses de fortuna han sido causado que nuestro buen amigo D. José Miguez, se suicidase dias pasados en Madrid.

Era el señor Miguez un laborioso y honrado tipografo, que en la Coruña tenía una bien montada imprenta, en la cual se tiró una temporada *El Ortega*.

A su desgraciada familia damos nuestro sincero pésame.

Encuentrase entre nosotros y pasará aquí unos dias nuestro apreciable amigo D. Juan H. Urioste iniciador, fundador y hoy presidente honorario de la gran Asociación de Capitanes y Oficiales de la marina mercante española.

El señor Urioste viene de Bilbao donde estaba como Ayudante de de marina y donde además era presidente efectivo de la mencionada sociedad, cuyas listas de suscripción alcanzan ya á la cifra de 400 sócios, por mas de llevar muy pocos meses funcionando.

Saludamos á este amigo al cual felicitamos por sus trabajos.

La falta de espacio no nos permite hacer, en el presente número,

una reseña de las funciones religiosas que acaban de tener lugar en esta Villa.

Tal vez en el próximo número, diremos algo sobre ellas.

Uno de estos dias saldrá para Santander en comisión del servicio, acordada por el Excmo. señor Capitan General del vecino Departamento, el digno y competente Ayudante de este Distrito marítimo, Alférez de navio graduado D. Juan B. Pereira, quedando encargado interinamente del despacho D. Juan H. Irioste.

Muy pronto regresara el Sr. Pereira, encargandose nuevamente de su destino.

Existen en la actualida en la Carcel Correccional de este Villa 43 penados, 1 de arresto mayor y 6 ne sumaria Total 50.

Imp. de *El Ortega*
DE FOJO Y COMP.

La Central FABRICA de GASEOSAS

Esta fabrica, que se hallaba instalada en la carretera de Carifio, junto al puente de Mera, se trasladó á la carretera del Souto, proxima también á dicho puente, bajo la dirección de J. Francisco Piñeiro Zárate.

Este acreditado industrial ofrece nuevamente al público gaseosas de limon, naranja, grosella, fresa, pera y aguas de Seltz, para lo cual cuenta con un abundante surtido de aparatos de última invención, que harán de exquisito gusto y buen paladar los refrescos que expone á la venta.

En la composición química de aquéllas, se emplearán aguas aún más potables y cristalinas que anteriormente. Basta decir á los numerosos clientes, que serán de la tan renombrada fuente del Souto.

No confundirse; LA CENTRAL
MERA,
CARRETERA DEL SOUTO.

OLLIA
BARBERIA,
DE
SANTIAGO BAAMONDE
Calle Real núm. 15
ORTIGUEIRA.

En la misma se afeita y corta el pelo, se extraen muelas, dientes y raigones; se limpia la dentadura.

Igualmente se extraen callos, ojos de gallo y uñeros, todo por procedimientos modernos.

Se dan informes si son necesarios.

Ni mejor ni más barato

Ferretería, Quincalla y Paquetería

DE

EVARISTO FERNANDEZ

9—REAL—9.

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir un gran surtido de los generos siguientes.

Completo surtido de calzado fabricado en Madrid expresamente para esta casa, y á precios sumamente económicos, con los que no es posible competencia.

Gran surtido de camas de hierro; camas de Victoria madera; Cunas y camitas de hierro; jergones metálicos.

Mesas de comedor elásticas.—Sofás, butacas mecedoras y sillas. Banquetas de iglesia.—Espejos.—Lavabos y mesas de noche.—Bastidores, portiers, perchas.—Baños—mundos.

Relojes de sala, pared, bolsillo y despertadores.— Lámparas, quinqués, globos, tubos y pantallas.

Cocinas económicas, batería de cocina. Cubiertos de plata Meneses. Cubos y jarros catalanes.— Juegos de aseo.

Alambre de hierro y latón.—Acero miano.—Claves para herrar, de bote y de lancha, galvanizados y lisos.—Telas metálica y básculas; tubos de hierro galvanizado.—Guadañas.—Sartenes de hierro —Planchas y canales del zinc.—Tachuela embutida y de tapizar.—Estaño y plomo.—Planchas para sastres.—Máquinas de coser.—Hojas de lata.

Además de los artículos citados, hay otros muchos difíciles de enumerar y que verá el que visite este Establecimiento.

ALMACEN

—DE—

EFFECTOS NAVALES

Y ARTICULOS DE TODA CLASE DE PESCA

Hilos, redes, járcias, alquitranes, pinturas, etc., etc.

23-24—LACY—23-24—CORUÑA

JAIME C. MAYOR.

Casa para la venta en comisión, de sardina y demás pesca salada.

SAN FRANCISCO 18.

ALICANTE.

GRAN BAZAR
DE
VICENTE PEREZ.

CANTÓN 27,—ORTIGUEIRA.

Ferretería y quincalla Lámparas de suspensión y mesa.
Vidrios, pinturas y brochas Batería de cocina y juegos de café.
Herramientas; puntas de París Juguetes, maletas y cubos.
Camas inglesas y del país. Perchas y listones dorados.
Jergones metálicos y muebles Sombreros, acordeones y calzado

INFINIDAD DE ARTICULOS DE NOVEDAD

TODO Á PRECIOS ARREGLADÍSIMOS.

ZAPATERIA

DE

JUÁN GÁNDARA

Este acreditado establecimiento que desde el año 81, viene confeccionando con esmero y elegancia toda clase de calzado, tanto para señora como Caballero, acaba de trasladarse de esta Villa al vecino puerto de Cariño, desde donde servirá á sus numerosos parroquianos con la misma prontitud; teniendo al efecto mandadera diariamente para llevar y traer los encargos que se le confien, pasando así bien á tomar medida á este pueblo, á todo el que lo desee.

FONDA LA DOMINICA

de Gerardo Gonzalez

RUA NUEVA 7—CORUNA.

Habiendo trasladado dicho Establecimiento de la calle Real núm. 14, á la Rua Nueva núm. 7, con el exclusivo objeto de ensancharlo y decorarlo á la altura de los mejores su clase, lo pongo en conocimiento de todos mis parroquianos, no dudando seguirán dispensándome la confianza como hasta el presente contando con un local apropiado, con las comodidades y condiciones necesarias al alcance de todos, ocupando el punto más centrico de esta capital.

EL ORIENTE

EMPRESA DE CARRUAJES

Esta Empresa de coches-correos de Betanzos al Ferrol y Ortigueira, hace viajes diarios de ida y vuelta entre estos tres puntos, combinados con los trenes correos, haciéndose el viaje directo desde la Coruña.

Los carruajes son cómodos y cuentan con buen ganado, siendo los precios sumamente económicos apesar de no existir competencia.

EL ORTEGAL

SEMANARIO POLITICO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CANTÓN 28, PRINCIPAL, IZQUIERDA

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de trabajos concernientes al arte

Se fabrican sellos de Caoutchouc.